



Editorial

Cuando en el futuro se estudie la historia de la Venezuela de las primeras décadas del siglo XXI las versiones de lo ocurrido serán las típicas de los escenarios de conflicto con alta polarización. La prensa tradicional que se consulte en hemerotecas o la internet reflejará su versión acorde a lo que los centros de poder dominante dictan, mientras que los medios cercanos a la política gubernamental presentarán su propia versión. Pero es que incluso los estudios académicos estarán marcados por dicha polarización pues la objetividad plena está lejana de dichos estudios. Por ejemplo, desde el año 2018 Venezuela fue declarada por el gobierno estadounidense como una amenaza inusual y extraordinaria, a partir de lo cual han sido dictadas cientos de medidas unilaterales bien de ese gobierno como de sus aliados denominadas sanciones, que incluso a partir de 2019 desconocen la legitimidad del gobierno venezolano surgido de las elecciones de 2018. Las contextualizaciones que los autores hacen en general de las respectivas problemáticas de investigación económica y social tienden a obviar la existencia de tales medidas de potencias extranjeras como si no existieran y condicionaran fuertemente el devenir de toda la sociedad venezolana. De manera tal que desde el pensamiento crítico propio de quienes hacemos ciencias sociales no podemos menos que dejar constancia de tal situación.

El presente número de la Revista FACES explora una serie de temáticas que reflejan la predominante preocupación por el estudio de temas muy concretos de las ciencias económicas

y sociales. Se abre con una disertación acerca de una perspectiva novedosa de mercadeo a la que denominan “marketing relacional” en la búsqueda de diseñar estrategias de fidelización de los clientes en un sector industrial. También en el campo de los estudios gerenciales se incorporan estudios de identificación de las grandes tendencias gerenciales en los tiempos actuales, del liderazgo transformacional en su vinculación con tecnologías disruptivas, pero también vinculando la gerencia con la praxis educativa.

No podía faltar un tema de mucha actualidad como es el estudio con perspectiva de género de la relación entre la migración y la pandemia, específicamente en cuanto a sus efectos en las mujeres venezolanas. Así como también temas de contenido laboral como el estudio del efecto de las innovaciones tecnológicas en la calidad de vida laboral , y del plan nacional de formación en seguridad e higiene ocupacional en Venezuela.

Así mismo, con una mirada de mayor abstracción, se relaciona un estudio de la transición de la modernidad en la sociedad actual desde su estado líquido identificado por Bauman hacia situaciones de mayor complejidad que han sido calificadas como de sociedad gaseosa, como efecto de los desarrollos de las nuevas tecnologías consideradas disruptivas.